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¿Porque el encuentro de fe y cultura? 

Los Wiwa hemos venido generando espacios de reflexión, diálogo y celebración con otras 

etnias hermanas de la Sierra Nevada de Santa Marta. La iniciativa tiene como propósito 

generar espacios seguros para hablar de nuestras preocupaciones como comunidades 

cristianas, en un entorno de estigmatización desde la visión cristiana y desde la 

ancestralidad de la Sierra Nevada de Santa Marta, específicamente ante la creciente 

población de los cristianos wiwa, kogi y arhuaco.  

Por un lado estas conversaciones, aunque se invita a personas que no profesa el 

cristianismo, en el caso wiwa, se hace necesario hacer a la puerta cerrada, es decir sin la 

intervención, ni por impulso de una denominación religiosa externa. Sin embargo, recoger 

lo que se ha conversado se hace necesario compartirla ya que a lo largo del país los 

problemas interreligioso son tomados como un problema minúsculo y motivos que ha 

llevado a conflictos agudos. 

 Hacemos, el encuentro y diálogo con un deseo profundo para que nuestras comunidades  y 

las autoridades busquemos juntos el camino del diálogo en medio de la diversidad religiosa, 

antes que usar la violencia, el castigo, el desprestigio como un mecanismo de negar y 

anular otras formas de vivir, en este caso la espiritualidad. 

El pasado 12 y 13 de octubre tuvimos la oportunidad de tener un diálogo entre los wiwa y 

los arhuaco para hablar de nuestra realidad cristiana, nuestras luchas, nuestros sueños. Así 

mismo para expresar un deseo de hacernos preguntas sobre la fe que profesamos desde 

nuestra mirada indígena y con un deseo de recobrar nuestra autonomía como cristianos. A 

continuación el diálogo transcrito a partir de los audios recogidos. 

 

 

Ismael: Aunque ya sabemos lo que causa cuando un indígena profesa una fe distinta, esta 

noche se hace necesario que compartamos un poco  sobre la imagen que proyectamos hacia 

nuestras comunidades en especial para aquellos que no son cristianos, las autoridades 

tradicionales. Quizás conversando lo que ellos piensan y cómo nos ven podemos también 



examinar por qué ellos piensan de esa forma hacia los cristianos indígenas. Entonces 

¿contar cosas buenas o malas y como nos ven en la sierra? 

Diego:  

Cómo nos ven la gente de afuera a los creyentes, como nos ve la gente impía, al estar 

involucrado en el mundo cristiano y no cristiano... ha sido difícil de manejar, porque a los 

indígenas se nos ha impuesto a tomar decisiones que eso es así y se debe obedecer, 

obedecer autoridades, Dios lo manda, sin importar el precio que tengamos que pagar. 

Algunos hemos vivido esa experiencia, que debemos respetar a las autoridades eclesiásticas 

porque así Dios nos honra a si ellos se equivoquen y con ese tema, hemos sufrido algunas 

consecuencias, pero es bueno hablar en este momento entre todos y también para exaltar a 

Dios también, honrar a Dios con nuestras vidas, puedo decir con confianza los indígenas a 

nivel general y nacional se está mirando desde otras perspectiva la vida cristiana, tener en 

cuenta la parte cultural y cristiana, procesando esa información, si realmente lo que se 

enseñó viene de Dios y se nos impone y nos mete a Dios de por medio, ver nuestra 

ignorancia al no conocer la palabra de Dios. 

Las experiencias que se ha tenido de muchos creyentes antiguos, lo que han estigmatizado, 

el daño en la parte cultural en su mismo pueblo, ese ambiente y experiencia de cómo 

entraron a las comunidades indígenas a dejado una triste experiencia donde hoy nos pueden 

clasificar; los que hablen de Dios, de Cristo o del evangelio son cortados con la misma 

tijera sean católicos pentecostales o etc. 

 No sabemos comportarnos con la gente de afuera porque si son tradicionales nos dicen que 

estamos abandonando nuestra cultura, que quizás nos estamos abunachando 

(occidentalizando), que si tomamos el poporo q es una estrategia, eso es para simular pero 

no tiene nada que ver, [con nuestra convicción]. Entonces no se sabe cómo manejarse con 

esas aguas, yo creo que el evangelio es cuestión de decisión y convicción al mismo tiempo 

pero personalmente, yo creo en parte... que nos señalen o juzguen, somos culpables los 

creyentes porque recibimos orientación de otros y en parte necesitamos que Dios nos ayude 

a reflexionar y ver muchas cosas, pues la biblia habla de muchas cosas pero no es para 

practicarla de tal manera que sean literal. Sin embargo, los cristianos somos muy buenos en 

tomar esas partes literales para aplicarlo y a veces la aplicamos mal, y cuando se aplica mal 



ocurren esas experiencias que no son agradables. [Recuerdo que] estando en un instituto 

bíblico yo nunca olvido este pasaje, cuando Jesús le dice a los discípulos “yo los envío 

como ovejas en medio de lobos, ser astuto como la serpiente y prudente, sencillo  como la 

paloma”. Le pedí a Dios que me mostrara a qué se refería, una ilustración de tantas; fue que 

si una serpiente espera una carnada y no se va a mostrar, ellos tiene claro el objetivo pero se 

meten en medio de las hojas secas... que se parezca, por ejemplo. Si un soldado o una 

guerrilla va causar una guerra no se va a exponer a que le den plomo, está detrás de alguien 

para que lo cubra y se parezca, Dios me mostraba que nos metamos a los lugares pero con 

un objetivo claro, simulando como ellos pero sabemos a dónde vamos, teniendo esta 

experiencia yo la aplique y recién salido del instituto y recién conocido a Cristo uno tiene 

que vivir ciertas experiencias para aterrizar, porque uno anda en las nubes y... [Queremos] 

ser el predicador número uno.  

 

En nabusimake es respetado y es la cumbre y capital de toda la Sierra y no se permite la 

predicación del evangelio pero me quedo esta cita y me metí a predicar el evangelio Dios 

me ayudó varias familias aceptaron a Cristo y creyeron, comenzamos a vivir la vida 

cristiana comenzamos a crecer juntos... [Y por un lado] salir de un instituto no significa 

nada,  tiene los contenidos pero las experiencias son otras, tenemos un mundo indígena 

totalmente diferente a lo que se ve. Allí empecé a experimentar a la gente endemoniada, 

empecé a experimentar a los espíritus inmundos, hasta el mismo diablo hablando a través 

de gente, unas experiencias que Dios me enseñó a vivir. Sin embargo, es una vida que no es 

fácil, el hecho que en una institución te puedan llamar; el ministro, el pastor o el 

predicador, pero ante la sociedad eres uno más. Viviendo este procedimiento dure varios 

años, vivía camuflado como la serpiente en medio de las hojas, y ganando almas para 

Cristo. Se hizo realidad pero ese camuflaje llega a su límite, y que se aparezca lo que uno 

realmente es, entonces aparece lo que llaman la vida cristiana, en la iglesia se nos enseña a 

que nos apartemos de todas cosas inmundas, hasta el apóstol Pedro nos dice que nos 

quitemos hasta las ropas, cuando se habla de ropas no se está hablando de ropa física pero 

hay algunas denominaciones que han hecho que algunos se tumben el cabello, cambien de 

ropa, hasta el idioma, les de vergüenza para hablar... de todas maneras a Dios le place que 



lo amemos tal como somos, de tal manera como él nos ha rescatado, de la cultura que 

somos de eso hemos aprendido, y eso hemos venido inculcando y hemos hecho más 

hincapié. 

La gente nos ve como cristianos, que seamos serviciales, excelente gente, que tengamos 

capacidades o que no tengamos mucho líos o problemas como la gente de la comunidad 

hasta ahí todavía es pasable, nos ve como gente bondadosos. Sin embargo cuando somos 

cristianos no somos aceptados hay que ser indígenas por completo desde su forma, de ser, 

de pensar y desde su espíritu, lo ven como una ñapa (añadido) que se le ha puesto ahí pero 

eso no es de uno [eso piensan]. El tema es cuando uno llega a pararse en una oficina (casa 

ceremonial), nos ven excelente; que sea arhuaco que tenga el pelo largo, que conserve la 

ropa, que quiera hablar, que bueno, pero “lo único malo de ti es que eres cristiano” esa es la 

parte negativa, y de ahí “no te aceptamos”, y uno como cristiano se pregunta ¿pero si yo no 

le estoy causando problema a la comunidad, ni a los vecinos? No somos como la gente del 

común que causa líos, debería agradecer que aportó a la sociedad, pero la gente [no 

cristiano] le interesa que seas perdido, borracho que cambien a la mujer; ...eso de que seas 

cristiano, hombe, eso no importa mucho. En la oficina me decían: “de que te sirve decirle a 

la gente sea bueno, sea bueno, sea bueno pa’que. Sea bueno pero sirva pa’ algo. El 

concepto indígena es que la persona mala es la que arregla al pueblo, no la gente buena, si 

no has aportado un grano de arena a la comunidad, son cosas que nos pone a pensar mucho 

y hay cosas que nos tragamos entero. 

Yo que pienso hoy, los pastores le decían a uno cuando iba a la iglesia que tenía que 

hablarles de Cristo y uno no podía ir sino hablaba de Cristo, que tal si se muere se va al 

infierno y que tal uno sea culpable. Es bueno pero no es la forma de llegarle a la gente, a los 

bunatshi (no indígena) se les habla con megáfono, tratados, invitaciones pero nuestro 

sistema es totalmente diferente si queremos que lleguen a conocer a Cristo, a quien les 

vamos a predicar y tocaba hablarles obligadamente así no lo quieran escuchar, como los 

Testigos de Jehová, así uno no quiera, ellos le sigue hablando, siguen ahí. Hay que hacerlo 

pero de manera distinta, de hecho yo llegaba a pensar que la gente debe conocer de Cristo, 

que si o si Cristo viene, hay una iglesia que viene a recoger.  



Las experiencias dicen que viven bien en su comunidad trabajando en la finca quizás un 

docente o un servidor público, y a veces al predicarle a Cristo y la persona acepta a Cristo y 

hay cosas que empiezan evadir; las responsabilidades con la comunidad [y el creyente]se 

preguntan ¿hay reunión con el mamo? Y cómo actúa y deja de ir: “si soy cristiano y me van 

a dar un cargo público como me van a catalogar”,  porque es agarrado por la parte 

espiritual, [el creyente dice] “yo no puedo hacer ese tipo de ritos”. Lo que uno hace 

materialmente, físicamente le genera problemas al hermano (otro creyente), [pero por parte 

de las autoridades tradicionales] le sacan del territorio, le quitan la tierra, no le quieren 

recibir los chicos en la escuela... y luego lo acusan también. Entonces [uno acude] al pastor 

y le dice: “me van a sacar ¿yo que hago?” 

Es un tema que hay que manejarlo con mucho cuidado, te preguntan de Cristo, te mandan 

las personas enfermas, quiero que ore por mi hijo para que se sane y efectivamente se sana 

y luego te acusan que lo estas obligando que seas cristiano entonces cómo uno actúa ahí, 

mirar con mucho cuidado y mirar a quien se le predica, las esposas o hijos de mamos lo 

buscaban a uno y uno hacia la misión y luego lo metían en sipote chicharrón.... 

Hoy en día, la gente nos mira que somos religiosos quizás, la vida espiritual  debería ser 

amarrada, a la vida espiritual, social, familiar y económica. Los cristianos deberían 

promover la parte económica de las personas de alrededor y eso no se nos enseña en la 

iglesia, se nos enseña es a dar a la iglesia y a Dios, la vida cristiana no sólo es espiritual, 

abandonamos a la familia con la idea de la misión, y así queremos dar buen testimonio, 

pero le pueden preguntar a la familia como es uno y le van a decir que ni ayuda a echar 

machetazo a la huerta, y no solo eso, la parte económica son los que más hemos sufrido por 

ser cristianos. Si se trata de la misión, para trabajar para Dios, no debe ser por interés pero 

los cristianos también comen y para lo que se necesite y cuando exigimos esa realidad a las 

instituciones eclesiásticas nos dicen que somos unos interesados, que ya no queremos 

trabajar para Dios, que solo buscamos que nos den, solo queremos plata, interesado el 

indio, ambicioso el indio, quiere salir general.   

Creo que el que habla más de prosperidad es la vida cristiana pero se nos sabotea la 

necesidad y la economía no esperar que la iglesia (externa) nos sostenga; no queremos 

sacarle dinero, sino, mirar cómo nuestros ancestros, si ellos vivieron del campo porque no 



podemos vivir del campo, ser testimonio para los que viven en el campo pero que también 

tienen la misma necesidad, porque yo también creo que Dios nos ha ido iluminando y 

dando herramientas, de que podemos hacer. 

En el instituto bíblico no nos enseñaron a hacer proyecto hacer cosas pero he ido 

aprendiendo haciendo en la comunidad... reconocieron que era un buen líder pero cuando 

supieron que era cristiano hasta ahí llegue.  En la comunidad no lo reciben porque creen 

que uno va con los intereses de que “este solo hace es para evangelizar y llenar de 

evangélicos en la sierra” eso no lo necesitamos, buena gente pero hasta ahí. Fui docente por 

3 años,  antes de que supieran que era cristiano, me decían que era buen docente,  uno tiene 

temor de Dios cumple horarios y cumple... pero cuando supieron dijeron que no iba a 

enseñar sino evangelizar... si uno tiene la capacidad que tenga, pero le hacen perder la 

oportunidad porque lo catalogan como cristiano y lo miran q le va a llenar la cabeza a los 

niños de Cristo, no como una herramienta. 

 Entonces, si te llaman a la comunidad y te exigen que cumpla ciertos compromisos, la 

iglesia te dice que eso es pecado en primer lugar, entre más ritualismo fuiste lavado con la 

sangre y retomar esa actividad es pecado. 

 Me case por la iglesia, ante la comunidad no fui casado, y cuando ellos nos han visto dicen 

que ese no se ha casado, que este ha dañado la tierra, está teniendo su esposa sin sanear y 

siempre el culpable es el cristiano, por eso pasa tal cosa (males) porque ellos [cristianos] no 

cumplen [con los rituales]. La idea que la gente que lo haga es porque viven en la 

comunidad pero más que eso es tener la convicción de por qué lo hacen, puede confundir la 

mente de ese hermano si uno le dice que haga esto y también haga lo otro. 

 Yo personalmente creo que Dios conoce los corazones, él sabe que yo hago un trabajo 

tradicional porque realmente se exige no porque me nazca hacer y uno sabe que no lo 

necesita porque uno sabe que Cristo cumplió su labor en la cruz del calvario, no me 

gustaría hacer pero por compromiso con la gente y la comunidad... y la crítica es si el 

cristiano “lo está haciendo con fe o lo está simulando, seguramente está echando mentiras 

para hacernos creer”. Si lo hace malo, y si no lo hace, también malo. Uno cumple con el 

compromiso de hacer independientemente de que lo señalen,  pienso que Dios conoce el 

corazón por trabajo tradicional, matrimonio, yo lo hice porque quiero vivir tranquilo dentro 



de la comunidad a menos que yo me vaya de la comunidad, o me vaya a otro lugar distinto,  

Dios nos llamo a ese lugar de ganar almas para Cristo que la gente conozca la verdad de 

Dios si o si cumplir con la responsabilidad como arhuaco. 

...nos pusimos de acuerdo con mi esposa para hacer el matrimonio buscamos al mamo que 

mas cortico el trabajo porque dura un mes o mes y medio depende de lo que uno tenga, 

entonces nos cayó la iglesia, eres frio o caliente y entonces cómo actúa ahí, sino la familia, 

la iglesia o la comunidad o atacan a la familia o al suegro que es mamo y yerno es pastor y 

lo atacan a él. 

Hoy por hoy en la iglesia se ha tratado de ser independiente más nuestro, en la sierra hemos 

estado en la iglesia nacional o ciudades, no es que sea malo porque hemos conocido de 

Cristo pero a la manera de ellos pero yo creo que en transcurso del camino, Dios nos enseña 

a madurar y nos enseña a vivir en el mundo que vivimos el mundo indígena y cristiano, y si 

o si vivimos en el mundo indígena y yo siempre he dicho: así sea cristiano, te vayas donde 

te vayas seguirás siendo indígena, nunca serás bunatshi o gringo, no puedo abandonar mi 

parte cultural y ser cristianos, Dios nos ha ayudado hacer mejores arhuacos y ser buenos 

cristianos, como nos ve el mundo indígena, tenemos que mejorar mucho más, llegar al 

corazón de nuestra gente con el amor de Dios. 

 Los cristianos somos tan ilusionistas, e ilusionamos a la gente sin ver la realidad, las 

autoridades me preguntaron: si el agua se está secando y los riachuelos se secan, y usted es 

cristiano y pastor y conoce de la biblia explícanos como es el asunto, que bueno o malo es, 

los cristianos como nos aporta para que el agua vuelva a nacer porque nosotros sí lo 

estamos haciendo, nosotros pagamos y nosotros sembramos y ayudamos a que vuelva a 

nacer, como nos ayuda el cristiano ahí, mucha comida, se está acabando, nuestras raíces y 

muchas cosas culturales se están acabando, pero tú que eres pastor y conoces de la biblia y 

estudiaste para eso, explícanos, el territorio se nos invade, el cristianos es muy espiritual 

todo es pal’ cielo pal’ cielo, y lo que hay de para atrás no tenemos que ver  nada. 

 Los cristianos muy poco estamos aportando en esa área, siempre mirando a la deriva,  allá 

ellos si les pasa algo allá, pero que tal nos involucramos en ese mundo, para el indígena el 

oro es muy sagrado pero los cristianos dijeron es creado por Dios hay que sacarlo para los 



indígenas es un delito, eso es más que matar a la madre tierra para el cristiano es una 

perspectiva diferente. 

...de todas maneras aquí no se trata de cómo el evangelio convence sino como vivir en esos 

dos mundos, y la parte de la decisión la parte de la iglesia te atacan, y la parte cultural te 

ataca y la biblia te enseña que hay que vivir en paz, “mi paz te dejo y mi paz te doy no 

como el mundo la da” entonces como vivo de lado y lado, saber vivir feliz en ambas 

circunstancias, ¿quién lo determina? Tú, yo decidí vivir feliz porque Dios me llamo hacer 

feliz, es parte de mi experiencia y voy a darle paso a mis compañeros. 

Ismael: 

Es un buen momento preguntarse, vivimos en dos mundos paralelos y distintos y el 

cuestionamiento es a cual pertenezco. Me parece muy bueno lo que dice el hno. Diego; si la 

comunidad te ataca y por otro lado iglesia te ataca y la misma biblia te ataca esa 

encrucijada es buena, es una oportunidad para pensar en una salida y ¿cuál es nuestro rol o 

mi papel? ¿Voy a complacer a la comunidad o las iglesias urbanas no indígenas y cómo 

practicar nuestra espiritualidad indígena cristiana?... nos ayuda a pensar todas las orillas. 

Todo esto trasciende desde el punto de vista histórico, las autoridades no actúan así porque 

quieren ser así, defienden su tradición a capa y espada y han pasado cosas desastrosos y 

tristes desde la misión católica capuchina, esa lucha lo han dado fuertemente... uno le 

hierve el corazón como fueron tratados nuestros abuelos...  desde la conquista y las cosas 

que se ha quedado como la resistencia, porque aun sobrevivimos después de 500 años y es 

una manera para pensarnos. 

Solo pensar  que el evangelio se paseó por Europa, luego por estados unidos, y se quedo 

Jesús encarcelado por allá y vino acá... llegó tal vez europeo o norteamericano, es aquí en 

medio de esa estigmatización exclusión y señalamiento decimos; volvamos a la fuente que 

es la biblia con nuestros pensamiento serrano con nuestros ojos indígenas, que bueno que 

aquí unos este poporeando y nadie se esté sintiendo juzgado porque lo están haciendo no es 

malo; si hubiéramos invitado a un profeta o pastor puede ver como  herético porque no 

oramos y ni citamos la biblia y es porque somos así, comimos primero. 

 



Nos toca abrirnos un poco a la experiencia de otra forma de seguir y celebrar a Jesús y 

entender a Jesús y esto es un buen comienzo y en este momento los cristianos no estamos 

dejando el camino, nuestra posición es una posición política porque para afuera nos quieren 

negar y mostrar  pureza espiritual ancestral o el pobrecito indígena... cuando vemos dentro 

de la comunidad, hay mestizo, hay católico, hay de todo.  Entonces, cuando miramos bien 

nos damos cuenta que se vende un indígena que no tiene problema, pero los cristianos 

cuando nos enfrentamos a una crisis lo asumimos desde nuestra cristiandad. Nosotros 

queremos responder al conflicto, ser cristianos, la sierra no es como la pintan sino es 

muchas cosas, y nos corresponde protestar, dialogar, ser la voz frente esa situación... ir más 

allá, no responder con la misma lógica colonizadora, sino más centrado en Jesús, Señor,  

Padre y modelo de divinidad que nos invita a reconciliar hacer la paz y hacer comunidad. 

 Jesús estaba con gente con serios problemas, se hizo comunidad con esos, si Jesús viniera, 

no a los cristianos, sino, vendría a otras personas, Jesús haría comunidad con el corrupto 

ladrón o guerrillero, hacer comunidad con los del territorio y reclamar por el derecho de ser 

indígena... hacemos comunidad,  vivir con ese distinto o con el amenazado. Pues a veces en 

la sierra y las etnias decimos: “yo soy más que el otro, el más ancestral, cercano a la más 

divinidad”, y así en la sierra no nos podemos convivir. Hay que convivir con semejantes y  

con el distinto, nos toca vivir con todos así es el reino de Dios y acercarnos e invitarlos sin 

ánimo de evangelizar, ¿para qué entrar diciendo cosas que nos va a separar? yo entro con 

cosas que son comunes, nos interesa,  nos amistamos, luego si nos ofendemos o peleamos 

siempre vamos a estar unidos. 

Zarin: 

Lo que dijo Ismael es verdad, siempre se comparan con las otras etnias y siempre se 

piensan que los serranos  son centro espiritual, ellos son ordenados, los hermanos mayores, 

se vuelve el logo y si conocemos nuestra vida verdadera tenemos muchas cosas que 

tampoco no le ve importancia a un bunatshi decir todos los problemas que se tiene lo que 

decías es importante, el cristiano es el que trae cosas maligno a la familia o la comunidad, 

trae enfermedad, me ha pasado últimamente. Uno a veces  tocar tema es mejor hablar con la 

familia un tema que sea interesante algo general y no decirles directamente lo del evangelio 



porque viene la división y aleja a la persona, aprovechar al máximo la compañía de la 

persona y tener la confianza y ser testimonio, para seguir llegando. 

 

Julián: 

Nuestra experiencia como cristianos de lo poco que hemos vivido y cómo nos ven, creo que 

algunos se enteraron que nos llamaron la atención en la comunidad y una de las cosas que 

decían es que sentían lástima que de unos de sus miembros abrace un pensamiento distinto 

ni siquiera que ningún wiwa (otro), se le ocurriría y si tienes un proyecto y un camino 

mejor que eso porque se deja engañar porque eso que le han hecho a usted es una maldad y 

asesinato contra la cultura, cuando uno es confrontado de esa manera tiene que pensar 

muchas cosas, le toca algo que duele... la identidad porque abrazar la fe distinta le estas 

dando la espalda a todo la tradición, [eso piensa las autoridades tradicionales]. Entonces 

muy interesante lo que ha dicho Isma y Diego es que la iglesia también nos está mirando y 

no tiene una respuesta y su respuesta es que participar en una kankurua (casa ceremonial) 

es participar del demonio y o del diablo y la biblia no está escrito en nuestra forma de 

entender, en la biblia no va encontrar la respuesta rápida, no es que no lo tenga, si esta, pero 

no se nos está enseñando cómo encontrarlo. 

Miro la comunidad, me señalan y la iglesia también,  entonces para donde voy, para mi ser 

indígena también es ser cristiano, es lo que dice la persona que es lo que nos trasmite, desde 

lo que yo entiendo el Creador se comunica desde la creación, no necesita de un 

intermediario es difícil, nos tienen encerrado en su doctrina o pensamiento, nos ponen a 

pensar desde su realidad, porque es difícil... nadie me dice quien soy porque nadie me lo 

puede decir, y uno encuentro la paz con lo que Jesús dice, del territorio también nos 

persigue porque no estamos participando en sus proyectos y no estamos en el territorio, 

pero este espacio generalmente nos conduce a indagar y a entendernos y que bueno q 

estamos hablando de eso y estoy muy contento. 

Diego: 

Yo quiero tomarme unas  palabritas. Tengo una confesión que no lo he podido decir: No 

Dios,  pero las personas que han traído el evangelio a nuestra vida ha causado una gran 



división, en nuestro pensamiento. Al vivir en esos dos mundos realmente no vives 

identificado de quien eres, nos enseñan actuar de una forma y luego de otra forma, no estoy 

diciendo que evangelio haya traído una división... [Lo que siento es] en qué momento te 

sientes más indígena o menos indígena, eres cristiano y te metes en el mundo o como es, o 

vivir como indígena es estar separado de la iglesia... pero ser cristiano o indígena no se vale 

ser frío, porque la conciencia te acusa, yo creo que es un error al no tener una identidad, 

para los indígenas nuevos que se van acercar el camino a Dios los confundimos con eso. 

 Muchos... arhuacos se congregan en la iglesia luego se van y cuando los niños se 

enferman, a los padres los atacan; que tiene que hacer trabajo tradicional, y como no tienen 

la capacidad de dimensionar que si deben confiar en Dios, o deben hacer lo que dice el 

viejo y el niño se muere “yo soy culpable y eso me pasa por confiar en el pastor”.  

El error de repetir lo que nos enseñan todavía, me duele en el alma cuando el pastor de la 

iglesia decía que es lo que uno debe hacer; es orarle a Dios... tiene la solución, y mis 

padres: “amanecimos sin nada que comer” y mi madre me dice que voy a pedir comida 

afuera y yo le dije: “para donde va órale a dios y tenga fe... lo que pasa es que no es la 

forma, uno como creyente nuevo se encuentre en las nubes y no aterriza en la realidad y la 

autoridad me dijo cuando me encarcelaron: “eso a ti te pasa eso por bobo, si quiere ser 

creyente sea sabio acaso no quieres ser creyente tu”. Hasta a veces Dios pone a la gente que 

no es creyente para que reflexione y era una autoridad católica: “sea prudente si quieres 

hacerlo sea tu pero no pase diciendo esas cosas”. Es verdad lo que dice Julián, que estar en 

ese mundo donde no sabemos si realmente lo q nos dicen ningún wiwa o arhuaco aceptaría 

la fe cristiana jamás, a quien se le ocurre. Me han dicho yo he leído la biblia y el día que 

quiera convertirme me convierto: “¿no cree que me convierto? Eres excelente joven 

muchacho pero dejaste dañar vaya donde el mamo para que te quite esa maldad, sea 

consciente que lo que le va a pasar ya que el evangelio no es permitido dentro de la 

comunidad”. Y me metieron a la casa de reflexión no es cárcel, allá tú piensas,  vueltas al 

mundo y vida espiritual, reflexión... si tu eres consciente de que aquí no eres bienvenido y 

tienen razón y nos tiene rabia, no hay que ser dócil y sabio uno no pelea con autoridad, ni 

mamo, Dios me ha enseñado a vivir esa realidad, no es que me guste q me llamen ante las 

autoridades, eso da miedo no es sabroso. Uno enfrenta con gusto si uno haya hecho un daño 



pero uno en la vida cristiana está el ataque espiritual de ambas cosas la positiva y negativa. 

Molesta porque quisiera que nos entendiera nuestra convicción, nuestra realidad... no 

responder con la misma medida, nos lleva Dios a responder con amor.  Yo perdí libremente 

la oportunidad de compartir con mi gente y mi comunidad yo dije “me voy”... para que me 

están acosando y molestando, pero entonces cómo lo ve la comunidad;  no quiere compartir 

con nosotros, se siente ajeno, es porque se siente cristiano, ya no hay la oportunidad libre 

de estar con ellos... ya no es igual puede ir pero no como antes. 

Ismael: 

 Nuestra espiritualidad ancestral, no es tan ancestral,  a través del tiempo hemos venido 

adoptando muchas cosas, como en el vestuario y como somos,  no somos algo puro, sino, 

también construido. Eso es el ser indígena, ancestralidad que viene y se transforma, el 

pastor dijo algo interesante y a mí me pasa desde que soy cristiano añoro ser más wiwa 

pero hay una realidad que la gente que no es creyente añora ser bunatshi, muchas cosas que 

se hace como indígenas tiene intereses; puede ser un puesto o una beca, acceder recursos 

del Estado. En ese sentido podemos concordar con Jesús, la hipocresía, casi que nos deben 

pagar por ser indígena.  La realidad como indígena, lo que nos ha ofrecido la iglesia urbana 

y la cultura ancestral  no nos permite tener claridad y estamos en esta discusión; ¿qué pasa 

si un cristiano fervoroso quiere poporear, será que Dios lo va abandonar? Dios no se 

impone ni se trae desde la misión evangelizadora y colonizadora es que a Dios no hay que 

traerlo a la comunidad. Nosotros cuestionamos esto y decimos que Dios es vida, entonces 

¿antes que llegara el misionero no había vida, Dios no estaba, no había principio del reino 

de Dios las comunidades no sabían vivir en comunidad?  

Esa visión de que [los indígenas] no tenían a Dios; ellos eran salvajes. A veces vemos que 

las personas en la comunidad están más cercanas de practicar los principios de Dios, que 

los que le han construido una casa inmensa a Dios, y recalcamos que Dios no se impone, el 

siempre estuvo acá con nosotros desde la creación. Hay muchas narraciones que revelan a 

Dios, nos toca escarbar y cultivar como es que Dios ha estado con nosotros y eso tenemos 

que alimentarlo con la palabra, no solo lo que está escrito en el papel, sino, esto que 

estamos haciendo, inclusive, la palabra del mamo ayuda a construir comunidad.  



El sentido de la “palabra” más amplio, que ayuda a construir vida. Han sucedido muchas 

cosas como por ejemplo: 

 Hay mamos que han defendido a Julián, dicen: “pero déjenlo quieto, yo como mamo no 

veo ningún problema, que tiene que decir como cristiano esto, esto y esto, ahí pero eso 

también lo dice nuestra espiritualidad... yo pienso que como esto también es un tema 

político realmente, desde las autoridades y desde las estructuras organizativas, se quiere 

mostrar que el indígena es puro, que no se deja colonizar y entonces el cristianismo no es 

un ideal de ser indígena, pero si nos sentamos con los mamos también dirán: “...eso 

también lo dice la ancestralidad”... entonces tenemos que empezar a caminar. Y pensarnos 

que es ser cristiano indígena, cuando miramos el libro de los Hechos vemos que hay mucha 

confrontación, qué se debe hacer o no se debe hacer. Tanto era el choque entre cristianos, 

judíos, griegos, apóstoles, porque tenían su manera de ver a Dios, distinto y no podían 

llegar a un acuerdo. Hasta Pedro y Pablo tuvieron que discutir y luego separarse. Entre 

ellos, temas como la circuncisión, era una tradición judía, se volvió una discusión, 

¿...tocaba adoptar la cultura judía para seguir a Jesús? Pablo dice: No. Una cosa es la 

cultura porque aquí en Jesús no hay griego, no hay hebreo, hombre, mujer, esclavo en Jesús 

somos humanidad, y eso nos ayuda a pensar que una cosa es la cultura y una cosa es la fe. 

Nos cuesta pensar que la espiritualidad y la fe en Jesús se pueden manifestar, inclusive 

aquí, y en occidente se nos enseña que Dios se manifiesta en el templo.  

Los indígenas todos los días estamos con el tema espiritual y aquí está Dios... que decimos: 

primero cristianos y luego indígenas... otra discusión que decían que somos primero 

cristianos porque es la identidad y luego lo que sea negro, amarillo, indígena pero primero 

digo que es lo que soy porque es la diversidad, es un proyecto de Dios, yo debo sentirme 

orgulloso de quien soy, por eso digo que soy indígena y luego digo que soy cristiano 

también. 

¿Cuál es nuestra visión y proyecto de esto? ¿Qué es lo que sentimos?  

Si sabemos que somos cristianos debemos saber a qué nos metemos,  como nos vemos a 

futuro en medio de ventajas o desventajas, a veces pienso que es una ventaja que el 

resguardo no permite eso, porque sería lleno de todas las religiones y la comunidad sería 

más fragmentada, es una oportunidad que las autoridades han hecho ese control pero 



también pero como vamos a compartir el mensaje de Jesús, o solo a nuestra familia y 

¿cuando la familia muera ya se acabo todo esto?   

Guyan:  

Yo nunca me había hecho esta pregunta, pues una lo ha vivido pero uno no se detiene a 

pensar que es ser cristiano indígena, se me ocurre primero que es la razón y  según la 

misión, entonces nos encontramos los cristianos entre la espada y la pared, desde muy niños 

he visto a mis hermanos ser cristianos y ahora que estoy grande he visto que de esos 

cristianos son líderes muy importantes de nuestra comunidad, y ellos han dicho: “la iglesia 

te enseña hacer buenas personas”. La biblia la escuchamos pero casi no la aplicamos muy 

bien.  

También como jóvenes en nuestro territorio estamos haciendo un diplomado y lo llevamos 

haciendo 3 años, y lo hacen 4 veces en el año, la construcción de memoria histórica que ha 

vivido nuestros mayores, Universidad del Rosario de Bogotá, se saben toda la información, 

las fotografías la resistencia de nuestros mayores de cómo sufrieron, como fueron 

amenazados y asesinados y genera tristeza, el cristianismo en ese entonces quería acabar la 

cultura y dejar todos esos pensamientos, 66 años los arhuacos resistieron me da orgullo ser 

indígena tengo mi gorro, mi manta y hablo mi idioma, me gusta acompañar a los mayores y 

a veces pienso “estoy de este lado o del otro”, veo diferentes elementos y les pregunto 

cosas a los mayores, ellos nos dicen que nuestro pensamiento está muy bien, cuando uno 

empieza hablar culturalmente eso suena como algo bíblico por allá, ver la lucha de nuestro 

mayores en 1916 se fueron 5 mayores a Bogotá a pie, el presidente Vicente Concha, duró 

poco meses y se devolvieron en 6 meses y cuando uno se mete a la vida cristiana es 

complicado identificarse. 

 

Karina: 

Somos cristianos que estamos dentro del territorio, somos cristianos y mis hermanos son 

líderes y ellos dicen que porque ellos están hoy en estos cargos, fue la educación desde 

pequeños en la Biblia, amar, respetar.  



Mi papá dice: leer la biblia, conocer de ella no te quita nada si no te educa, para bien. Y nos 

decía: mi hija va hacer las 9 alístense para ir a  la iglesia, mientras que  la comunidad dice: 

cómo es posible que el siendo mamo todos los hijos sean cristianos, hasta la esposa también 

es decir mi mama, y luego un yerno pastor ¿esta familia como es? Eso fue difícil en mi 

familia, todos mis hermanos y cuñados han entrado en una cárcel, pero es ahí en esos 

momentos donde uno reacciona y piensa cómo está el mundo, como debo comportarme 

dentro de la comunidad y no hablamos de una autoridad, y eres cristiano y tú hablas genera 

choque... más bien hablar en temas de resistencia, como recuperamos el territorio, como 

luchar, pero como decía mi hermano,  en ese diplomado, hay participan cristianos ya la 

gente piensa “ellos tienen derecho” y le dan participación lo ve como una rama de indígena 

no propiamente indígena. Otra manera de ser indígena, van pastores llevan su gente, hay 

lideres que un día fueron cristianos hoy no lo son pero lo que hacen es defender, pues uno 

como cristianos no es excelente dentro del territorio hay puntitos que hacemos bien y otros 

hacemos mal, pero esa participación que nos han venido dando es importante, muestran 

como los evangelizadores trabajaron y nuestros abuelos lucharon y ellos piensan que ese 

mismo evangelio que ellos trajeron es el mismo que nosotros creemos, eso hace difícil 

relacionarse o convivir. Uno dice mira eso a mi bisabuelo cuando lo amarraron y lo 

colgaron y uno como puede creer en eso... es difícil dentro del territorio nunca se va 

aceptar, está bien que ellos digan no, porque crean orden, porque no se qué sería de 

nosotros, ver que nuestros abuelos que estuvieron firmes dentro del territorio para que no se 

perdiera y luego uno como joven decir soy cristiano y a mí no me interesa, es fuerte.  

Nos enseña alejarnos de todo, eso no es evangelización sino más bien como me acerco a 

ellos, eres del mundo pero no estás con el mundo, osea como comprender con ellos, como 

hacer hay que crear confianza para no generar pelea, es muy difícil el tema de liderazgo en 

tema de participación por ejemplo; yo trabajé como coordinadora de mujeres en el 

resguardo arhuaco, es difícil porque ahí se habla temas de cultura, tema de mujer y yo 

cristiana y yo decía yo que hago, me quedaba callada y cuando me daban la oportunidad 

hablaba pero no como cristiana sino como mujer arhuaca. Entonces cómo es la forma de 

comportarse creo que hay mucho trabajo que hacer esto apenas comienza, expresar lo que 

uno siente, que tal hubiera venido un pastor o un bunatshi uno no puede decir esto porque 

mejor dicho. 



Guyan: 

Yo creo que definitivamente entre nosotros nos entendemos porque hubiera venido un 

bunatshi nos hubieran malinterpretado, nos habría hecho la oración de fe, yo he escuchado 

que ser cristiano es una buena herramienta, leer no es malo, leer te da más conocimiento,  

dicen hoy en día los líderes importantes, la biblia no habla mal sino que es una buena 

herramienta,  a veces me pongo a pensar si uno es un desagradecido por no entender la 

lucha que hicieron nuestros mayores antes de la constitución del 1991 cuando no éramos 

reconocidos, o mejor agarro otra línea. 

Ismael: 

Me hace pensar que cuando los negros eran tratados como animales, las mismas iglesias 

blancas no las dejaban entrar por ser negro y hoy todavía hay iglesias que no dejan entrar 

negros porque negro es negros y ellos les ha tocado vivir cosas peores que a nosotros, 

tenemos que ver de dónde nace el odio. En medio de esa situación, siendo cristiano y 

reconocido fue Martin Luther King empezó a luchar a favor de su gente siendo pastor 

bautista y hoy organización Derechos humanos es un referente mundial y yo pienso 

nuevamente, el evangelio que nos enseñaron es un evangelio que no quiere lidiar con los 

problemas del territorio, de la comunidad y estructura del poder que no son sanos y son 

adoptados desde el fuera y jerarquías que no son de acá, y las autoridades también deja 

muchas cosas que pensar. No se trata de que siendo cristiano no se puede hacer nada, al 

contrario, nosotros podemos aportar a procesos muy valiosos nos toca aprender a 

reaprender la Biblia, leer con ojos y pensamiento y corazón y voz indígena, y es difícil 

dejar lo que hemos aprendido porque así Dios va ser visible con las comunidades... un dios 

que se rebaja a la situación indígena, reducir esto al tema del alma o usted está desnutrido 

entonces vamos a oración de fe y con eso ya hemos arreglado al mundo.  Si mueres 

desnutrido, pero que vayas con Jesús, o el tema del alcoholismo que es una herencia 

colonial cuando  a los indígenas se les pagaba con trago para tenerlos esclavizados y esa 

herencia quedó, más que decir que los borrachos van a ir al infierno como hacemos para 

resolver esas problemáticas, como respondemos al tema del maltrato a la mujer, como los 

cristianos planteamos ese problema, pues los tradicionales dicen: “vamos a confesarlo y 

hacer trabajo espiritual”. Ellos nos preguntan: ¿y Uds como cristianos que plantean?  



Nos tocaría ir pensando cómo nos vemos en el futuro, ese cristianismo con ese rostro de 

impostor, que daño, que destruyó, agredió y dejó esa marca históricamente a nosotros 

tenemos que dar un rostro distinto de Jesús, si los europeos plantearon un rostro de Jesús 

blanco, mono, ojos claros, tenemos que construir el rostro de Jesús más cercano al indígena, 

un Jesús que se pueda entender desde la visión y el pensamiento indígena 

Diego: 

Yo creo que para el mundo bunatshi lo que estamos planteando es una teología para 

rebeldes, unos descarriados sin ley, una vez yo le plantea al misionero a James, nos 

agarramos de las mechas y le dije: “aquí llego yo”. Me canse, toda hora diciendo, toda hora 

mandando... “me canse de esta vida y no te vuelvo a obedecer... por acá no vuelvo jamás, 

seremos amigos pero obedecerte [no], déjame hacer indígena, déjame hacer mi vida 

cristiana, déjame hacer feliz, deja de mandarme, montándome. El no me dijo que estaba 

mal pero las mujeres pensaban que yo andaba descarriado, me decían: “tú no quieres 

obedecer, tú no quieres tener autoridad, tu quieres hacer lo que te dé la gana, ni que te estén 

vigilando.  

Llega un punto que cuando empezamos a mirar desde una perspectiva más amplia, uno 

tiene que liberarse.  A nosotros nos llegó el evangelio en el año 2003 y nos lo impusieron,  

lo digo impuesto porque lo mejor que podemos hacer como indígenas era conocerlo y 

aguántela... porque entonces si se quiere quedar bien, sino, pues se va. 

Luego, al fin a cabo no se va Dios, lo agarra a uno tanto que no lo suelta.  A pesar de toda 

discriminación que uno recibe y uno piensa “quién pierde ellos o yo” y luego uno piensa 

“que uno pierde, Dios ayuda, pues a  era para que estas alturas uno no estuviera con el 

evangelio, ver la forma en que me lo predicaron.  

Lo que el pastor hacia entendí que era voluntad de Dios porque así no hubiera cambiado 

tantas cosas. Yo nunca lave un plato o un baño, era así una humillación, nos ponían a 

cocinar a la gente y cocinaban bastante pero la intención que quedará para que durara y 

comiera eso los 3 días, una sopa agria y sin nevera, pero igual se te hablaba de amor, es tan 

ilógico pero como vuelvo y digo, y uno como indígena entre más lo maltratan no se va, era 

Dios que usaba nuestro corazón que yo nunca odie al pastor. 



Luego llegó James, “pobre indiecitos están tan maltratados toca darle comida” y traía 

comida revuelta, lo sobrado, panela viejo, él iba recogiendo comida en los sacos en las 

ciudades y decía que era para mis indiecitos. Yo le dije: a mí jamás me ponga a eso porque 

eso uno parece un pordiosero. Cuando uno lo tratan mal, más bien uno se amaña pero si a 

uno lo tratan bien luego uno desprecia, pero hubo compañeros que les marco y decían: “si 

así es el evangelio, como le voy a enseñar a otro si me lo enseñaron así, como me va a decir 

que eso es amor”.  Otra vez nos vienen hablar de amor, ese cuento se lo hicieron a nuestros 

antepasados más bien te voy a denunciar para que te saquen, pero nos aguantamos porque 

esto ha sido de testimonio para nosotros, eso decíamos cuando peleábamos con ellos, pero 

esperen que ustedes se vayan y nosotros los denunciamos. 

 James trato de entender más la cultura, trato de meterse en el ámbito cultural, de conocer 

un poquito, llegó un pastor y luego ese dijo que yo no era pastor, solo de titulo, solo de 

nombre, porque vives más afuera que adentro de la iglesia. Entonces le dije: hay gente de la 

comunidad que llega a la casa y yo te lo mando a la iglesia para que digas que estás 

trabajando con los indígenas que los atendía. Yo era quien le daba estadía, yo y quien les 

daba comida, yo y luego se los mandaba a la iglesia. Entonces ¿quién es el pastor? 

Entonces uno llega toda esa discusión, esos análisis y llega al punto de decir ya se acabo. 

Nos toca entender más de la visión sobre lo que pasa en todos los líderes indígenas 

cristianos de Colombia. 

Karol: Como es la relación con las personas que se apartaron del evangelio. 

Diego: 

Como indígenas nos entendemos pero ya hablar de cristiano que está descarriado, no 

tocamos ese tema, porque no es fácil, ya de cristianos no quieren saber nada, pero son 

líderes reconocidos de la comunidad, [ellos] reconocen que eres cristiano y que es una 

buena herramienta. Hay gobernadores hoy en día que tienen resentimiento es con la iglesia 

y de la iglesia pero con las personas no tanto. Aunque hubo un líder respetado que se llamó 

Napoleón fue cristiano y luego fue un gran mamo, y muchos más, por ese personaje 

incluyeron a los cristianos en el diplomado porque quieren saber cómo participan y cómo 

aportan, se maneja un lenguaje cuidadoso pues se recalca que aquí venimos a lo que vamos 



a la lucha, se ven todas las autoridades del pueblo arhuaco, gobernadores hasta los 

semaneros y es para los jóvenes y autoridades. 

Ismael: 

Y teniendo todo esto como pueblo arhuaco, que han soñado. Qué proyecciones tiene a 

futuro. 

Karina: 

Ahí Diego quiere ser gobernador... 

Guyan: 

Un cristiano arhuaco empresario. Pues soy claro de que no voy a vivir de la cultura uno ve 

desnutrición aunque ando con ancianos, pensar a tener una empresa industrializadora aquí 

en el municipio, es un reto porque se vio mucha persona y quedamos unos pocos, pensar en 

nuevas generaciones que viene, lo que viene es hambre y pensar en nuestros hijos. 

Karina: 

Somos empresarios y pioneros en crear una cooperativa entre arhuacos en el departamento 

del Cesar con un nuevo producto llamado sacha. 

Diego: 

Uds sabían que hemos luchado por el territorio, la gente nos decía sin vergüenza, los sin 

ley, desobedientes, en fin. Sin embargo, el concepto de la defensa nuestra y los mayores 

nos enseñaron a luchar y defender el territorio nosotros somos su linaje, tenemos los 

mismos derechos, no nos puede decir que no es lo correcto, hicimos el procedimiento, las 

autoridades locales y regionales a nivel general. No ha sido fácil entender este tema porque 

hay agremiaciones de indígenas, kankuamos, cristianos, y el indígena para dar el aval pero 

si se dan cuenta que somos cristianos no hay oportunidad. Aquí el error como cristianos es 

conseguir la fuente y tener un concepto del territorio, sin embargo como es un tema de 

lucha de tierras, hubo cosas que no se pudo avanzar más, de todas maneras las autoridades 

son reconocidos y nombrados a nivel nacional, somos organización sin nombre, ellos 

dijeron que ellos arreglaban la situación, ellos son autoridad pero al fin no hicieron nada. 



Ellos arreglaron internamente aunque el gobierno puso la lupa de que estaba pasando, y ahí 

quedó. 

Seguidamente nace un proyecto propio que es auto sostenible, es económico, en vez de 

pelear por tierra ajena a las autoridades tiene sus títulos y el gobierno supervisa eso un 

proceso, en cambio este modelo de proyecto inclusivo de empoderamiento donde puede 

participar bunatshi, kankui, arhuacos. Los que quieran trabajar con una diferencia de que 

había la oportunidad de no hacer los productos tradicionales como café o cacao que el 

productor vende el grano y ahí acaba todo. Esta propuesta va recibir utilidades hasta la 

industrialización... trabajando 10 meses, sembrados 8 hectáreas, al parecer no es legal y 

aceptado por las autoridades [tradicionales], el gobierno va apoyar el proyecto y ya está 

vendido el aceite. Ser modelo de sostenibilidad, producto nuevo, el modelo de agremiar, no 

individual, tiene dos sectores economía solidaria y economía capitalista. El cabildo 

gobernador avaló y lo reconoció como empresa privada y legal, pensando economía para 

resguardo, estamos con la Universidad de Santander aportó 1500 millones para siembra del 

producto asociado 120 familias. Apoyar la siembra y compra de la máquina, no hay estigma 

si es cristiano arhuaco no importa, los 12 que creamos eso somos en general cristianos, los 

socios son de todos, las autoridades municipal y nosotros tampoco ellos lo ven como un 

tema ajeno entonces se obliga a organizarse y buscar ayudar a la gente, crear empresa.  

Ahora es cooperativa con todo el tema legal y oficina con gerente, esto lo lleva a uno 

involucrarse en todo, la gente me pregunta: ¿y tú finalmente que eres, pastor, secretario, 

mamo, gobernador, o qué? No se desliga en el ojo de las misiones sino que uno tiene la 

libertad de hacer más cosas... y en fin, hay que cuidarse... ya depende de la madurez de 

cada quien pero vamos bien y hemos desarrollado una actividad que se llama mano vuelta 

donde vamos diez para limpiar la finca mantenernos unidos,  no queremos que piensen que 

no somos legales que al principio peleaban la tierra ahora disque empresarios, haciendo 

cosas sin ser reconocido de las autoridades, pensaban acabar este proyecto pero es 

independiente, no podrán hacerlo.  

 

Karina: 



Ver que participa en todo y uno gana confianza hoy en día las autoridades lo llama a Diego 

o Indalecio, crea confianza y la gente cree en uno... 

Ismael: 

Qué bueno que nos hayan compartido su proyecto a futuro porque el área donde más sufre 

el cristiano es la parte económica, me he indignado porque un cristiano no trabaja en la 

Organización Indígena, no es solo cristiano, son familias  dependiendo. El que está en el 

poder solo contratan a la rosca, hay no tenemos ni la posibilidad, los wiwa tenemos que 

pensar que ni tierra tenemos, ni en donde sembrar, el proyecto que están haciendo, bueno.   

Tenemos que apuntar una economía solidaria y comunitaria que el reino de Dios si tiene 

ese modelo, en la organización si no es profesor le dan puesto por 3 años no más.  Esa 

cooperación y todo lo que hacen da la posibilidad de una vida más digna, vivir en medio de 

nuestra fe y ser eficiente, que bueno dar buen testimonio por ahí,  y nos inspira que si 

podemos ser auto sostenibles de emplear y asociar.  

Julián:  

Es difícil vivir de acuerdo a la fe, y para practicar mi espiritualidad tengo que salir, siempre 

nos tientan de que vamos a vivir,  que hacer y cómo hacer para permanecer en el territorio 

esa es la pregunta, porque un cristiano no tiene ninguna clase de apoyo ni siquiera del 

Estado, nos toca tomar decisiones rápidas para pensar cómo vivir nuestra fe, estamos 

llamados de apoyar la comunidad de muchas formas y maneras, lo fácil es irnos, pero hay 

grandes posibilidades de cómo poder trabajar para mejorar, no esperar lo que digan las 

autoridades. A veces las organización trabaja la recuperación por proyecto pero es un 

interés económico, los cristianos no estamos llamados a salir y hacer una comunidad aparte, 

y si nos quedamos en la iglesia nos quedamos ahí de por vida. En la iglesia a los 6 meses 

estaba aburrido era aceptado como uno más no me sentía amado, por eso cambiamos el 

mensaje del evangelio porque tenemos necesidades, problemas, no somos sólo espíritu, yo 

no me imagino en el exilio en Bogotá, sino que tengo que hacer resistencia, debemos amar 

a nuestro prójimo.  

Diego: 



La primera vez que me dejaron preso pensaba “si me preguntan si soy cristiano yo digo; 

No, y no hay problema y sigo siendo indígena pero yo digo; Si, luego me voy y que. 

  Un pensamiento negativo me dijo que diga que no eres y sales del paso y sigues siendo 

cristiano, Dios luego me trajo a mi memoria un pasaje que dice: “el que me negare delante 

de los hombres, lo negaré delante de mi padre”. Entonces dije que me iba por ser cristiano, 

y luego llegó un pensamiento que decía “yo no te llame para que te fueras yo te llamé fue 

con tu gente, para que tú hagas conocer de mi a tu gente, yo no te llame afuera”, y por eso 

sigo aquí todavía, sino me hubiera ido, pero yo sí creo que afuera me hubieran dado muchas 

posibilidades, y vemos que en Hechos de los apóstoles vimos que los creyentes fueron 

perseguidos y fueron esparcidos a todos lados menos los apóstoles se quedaron en 

Jerusalén, y luego en el 8:1 los sacude a todos y pa fuera, cuando estamos cómodos a veces 

Dios nos sacude para llevarnos a otro nivel, pensarse un mundo diferente, no casa, carro, ni 

beca, tener una vida diferente, tenemos capacidad de hacerlo hay que saber cómo vivir no 

esperar que el gobierno nos solucione todo. 

José Mario: 

Cuando me accidente le pedí a Dios otra oportunidad, porque era para quedarme ahí, yo fui 

con la decisión de ir y prepararme en algo, eso les dolió a la familia, pendientes cuando 

estaba en cama y todo, me cuenta que yo había nacido para ser mamo, los mamos eran 

pendiente de mi, los mamos me dijeron lo que me iba a pasar yo no creo. No estaba firme 

ni allá ni acá, en ningún momento Dios me castigo, sino, que tengo una oportunidad y los 

mamos me dijeron que yo iba a morir. Era para que fuera así, la columna si me operaba 

quedaba en silla de ruedas, pasaron más de una semana con la pierna rota y pasada 48 horas 

era para que me la quitaran. En ningún momento perdí la fe siempre era positivo en Dios. 

Así fue, dejé la familia e ir donde uno no conoce sin saber quien me va ayudar, el pastor me 

apoyo para irme y me fui por 3 años, Dios siempre estuvo ahí. Después de devolverme del 

seminario, uno no ve que hacer y en que proyectarse, uno ve a la familia trabajando y uno 

nuevamente solo, mi papa mamo y mis hermanos en la comunidad y pues ahora pienso que 

Dios siempre da, misioneros querían apoyarme para ir a otros país pero empecé a pensar si 

Dios me puso en Nabusimake para qué tengo que ir a otro lado, Dios me llevó a un lugar 

donde conozco y conozco mi gente, si me encarcelan será para él y es una decisión yo 



tengo que morir allí, no dejar la comunidad y no irse de la comunidad. Y Dios ayuda hacer, 

si Dios me da la pierna y la columna con eso no más hoy en día estamos trabajando y ahí 

estamos. 

Dios continuará abriendo caminos, y cómo presentar a Dios aunque uno se vuelva 

enemigos de ellos hay que seguir reuniéndonos compartiéndonos y alimentándonos, no 

quedarse solo tampoco, saber cómo estamos, y sí muy agradecido, las autoridades van a 

molestar van a molestar la tarea es seguir y compartir porque la cosecha está lista y hay que 

recoger. 

 Yo he ido a la iglesia pero por cumplir hacer sentir bien al pastor o a la iglesia pero no se 

siente cómodo y uno escucha pero ahí mucho que hacer, empezar con la familia y así, y 

estamos viendo otra cara diferente y ahora trabajar, y ayudar y preparar más en las 

misiones, apoyar a otros cristianos, muchos quieren hacer y muchos no pueden hacer.  

Bacilio pinto: 

Conocer y aprender lo que ha pasado en el cristianismo y como nos ha causado mucho 

problema importante lo que han dicho, yo siempre he estado cerca del cristianismo y en 

comunidad aportando, estoy aprendiendo muchas cosas.  

Julián: 

En la comunidad se me acercó un mayor y me preguntó qué era lo que proponía el 

evangelio porque causa tanto problema, yo le dije: lo que entiendo evangelizar no es que 

venga con la biblia y digo que el texto, sino es como acompañar a mi hermano en el 

proceso cómo mejorar nuestra comunidad, calidad de vida, recuperar tradición, la salud, la 

educación, eso para mí es evangelizar.  

No estamos haciendo correcto como nos enseñaron en la iglesia de ir a la calle y repartir 

tratados, uno va por obligación y la gente le hace cara y por misericordia lo escucha, yo 

creo que Dios no lo quiso hacer, lo veo más cerca de la persona preocupado del estado de 

su situación en la sociedad, política, culturalmente, preocupado en el pueblo, no podemos 

tener la biblia bajo el brazo porque le hacemos más daño, yo creo que la biblia es para 

hacer cosas más importantes,  



Diego: 

No estoy de acuerdo con las campañas evangelistica, solo van los creyentes y los que 

menos reciben el milagros son los creyentes, siempre los creyentes viejos vienen enfermos 

y se van enferma, se nos enseña que si no lleva la biblia bajo el brazo significa que se 

avergüenza de Jesús y siempre tuve la posición en la iglesia y los bunatshi eso funciona 

pero para el mundo indígena eso no funciona. 

  El cristiano habla y habla y no se ve mucho el resultado, queremos un evangelio práctico 

no teórico, hay que tener conocimiento pero qué hacemos si tenemos hambre y vemos que 

Jesús le da de comer a una multitud, Jesús también tuvo hambre en ese momento, el 

evangelio es tan amplio a veces, lo que hacemos es; enseñamos con la misma biblia y luego 

le damos con la misma biblia. 

 Dios quiere un evangelio practico, la biblia se encierra es en el amor, amor hacia la gente, 

hay gente viene caminando 3 horas le hablo de amor y luego le cierro la puerta para que se 

vaya y luego tiene que irse 3 horas caminando sin almuerzo,  a veces uno lo ve dormido en 

la iglesia de lo cansados que están, ¿qué  aprendió? seguramente nada. Se enseña de amor 

pero no somos capaces de darlo a la gente, es más que hablar hay que ser práctico. 

Patricia: 

Yo no había pensado... ser cristiano indígena pero en la comunidad se cuestiona mucho eso, 

se ha dicho eso: “nosotros los indígenas tenemos dios propia y no tenemos que envidiar y 

confiar en el de afuera, es la ceguera de las personas que se alejan para irse al cristianismo” 

Yo que crecí una cultura de tradición, ni ellos mismos practican lo que la espiritualidad les 

dice, yo veo a los cristianos y pastores ellos son todo lo contrario siempre están pidiendo a 

Dios siempre están orando... muchas veces cuando la comunidad se reúne para su confieso 

(trabajo espiritual tradicional) siempre hablan de su asunto pero lo bueno de los cristianos 

es que oran por el enfermo, están pendiente de una necesidad especial, no se reúnen a 

confesar su pecado sino que van más allá. 

 Hablo de mi vida misma porque eso es lo que tuve que ver y vivir, de andar en el evangelio 

me dijeron que estaba culminando mi etapa de vida y que ahora iba de camino hacia la 

muerte.  Me decían como “usted nació y creció con ceremonia y pagamento, vas a volver 



llorando, no te va a resultar nada, no vas a poder criar a los hijos sin a seguranzas”. No es 

por hablar mal y ni decir que no saben los mamos y cuando va a consultar a ellos pasa el 

tiempo y luego hay que volver, en cambio si uno sigue al Señor, ora con sinceridad eso es 

como una vez y para siempre. 

Entonces sí que nos atemorizaban, si no subíamos a cumplir todos los requisitos también 

iban a morir pero recuerdo que el abuelo [Mama Rumaldo] también anduvo con los 

cristianos y era mamo, entonces [me tratan como si] mi decisión no es clara, yo no he 

cometido ningún error ni falta, aunque resulte una decisión tan difícil yo seguiré siendo 

cristiana mientras dure la vida. Yo veo que esto es algo muy bueno esto nos permite 

fortalecer más, pero si nos pudiéramos reunirnos más seria bueno para que todos nos 

fortalezcamos.  

 

Julián:  

Que ha significado ser indígena cristiano en la sierra, 10 min Julián y 10 José Mario y 

réplica.  

José Mario: 

Ser cristiano no nos quita nada de ser indígena arhuaco, que nos identifica, que nos ofrece 

Dios porque las personas nos puede dar muchas cosas pero Dios nos ofrece un estilo de 

vida una manera de vivir, no cambiar vestido, no cambiar costumbre muchas cosas buenas 

que no necesita cambiar, pero sí hay algunas malas costumbres que necesitamos cambiar, 

trajeron de afuera que se metió a la comunidad como emborrachándose... dejar dentro 

arhuaco el problema, cometer adulterio y fornicación, los mamos dicen: no hacer pero no 

hacen caso. El cristiano dice no hace y no hace, y ser cristiano no indica no hacer muchas 

cosas, sino ser unidos, aun cuando no tenemos, ser cristiano en todo momento se vivir en 

abundancia y escasez en cualquier situación ser positivo siempre como dijo pablo, yo creo 

que se trata de cambiar de vivir, pablo enseña cambiar comportamiento, porque como 

arhuaco nos portamos mal con nuestro hijo y con la mujer, decimos una cosa pero no lo 

aplicamos. En el camino no lo cumplimos, la palabra nos enseña que hagamos lo que 

decimos, y ahora si mira cómo vamos hacer es como proyectarnos con Dios no es un trato 



con Dios no es un tiempo, sino simplemente es hacer bien las cosas, ayudar a la comunidad, 

si hay una necesidad hay que ayudar también, si llega un momento difícil Dios te da la 

oportunidad. 

Julián:  

Es un poco complejo hablar y al mismo tiempo que es oportuno e importante él porque 

estamos en esa búsqueda y lucha de ser aceptado en nuestro contexto o lugar, comunidad, 

la iglesia no quiere nada de nuestra tradición, o cuando poporeamos, y resulta uno 

complaciendo a ellos, por eso es necesario y oportuno, es difícil como ser wiwa. Está bien 

nunca han asesinado un wiwa, entre los arhuaco tampoco, todo lo contrario están tratando a 

sus miembros regresar al seno de la cultura y uno de los problemas que estamos 

experimentando como comunidad de fe indígena wiwa, si nosotros no entendemos la 

palabra de Dios, lo que Jesús quiso decir muchos malintencionados van exigir que 

cumplamos con ciertas doctrinas, digan que el cabello que tienes no es bíblico, que su 

espiritualidad y celebrar no es bíblico. 

La interpretación bíblica tampoco es sana, nos enseña la manera correcta... rechazan 

muchas cosas que está conectado en nosotros. Entonces ser cristiano implica preguntarnos 

¿qué es eso de comunidad a que estoy llamado y quien me llamó y que tengo que hacer? Y 

le digo a la comunidad que son todos unos paganos, porque ciertamente,  ese, el conflicto 

con la tradición, es un  problema porque la iglesia viene con un discurso diferente a la que 

manejamos. Entonces ellos vienen a enseñarnos que es lo correcto... y no es lo correcto... y 

en parte,  yo como cristiano pienso que el discurso que ha adoptado... que la iglesia no ha 

podido y querido dar una buena interpretación. 

 Creo que los más necesario oportuno y sabio sería nosotros mismo hacer a insistir en esa 

búsqueda de quienes somos, somos indígenas, no hay que pensar en que dejar o no dejar, 

pienso que de alguna manera dentro de la experiencia de caminar de la fe con Jesús nos va 

mostrando que debemos hacer, o que dejar así, la biblia da muestra que todos las tribus, 

humanidad, lenguas y naciones, tampoco es imponer que lo bíblico es como me visto y 

como hablo. 



 Nadie sabe mejor q nosotros q genera conflicto entre nosotros, como cristianos para 

replicar y enseñar lo que ha generado conflicto en la sierra o tenemos que empezar abrir los 

ojos y empezar a buscar, comenzar a caminar a entender el mensaje de Jesús y de Dios 

como indígena, me ha llamado la atención de lo que hemos estudiado de Jesús, ni siquiera 

es occidental, sino oriental él se parece más a nosotros menos gringo y el mensaje real. Lo 

encarcelaron en Europa, preguntarnos sobre el tema de la tradición, yo pienso que la iglesia 

no debe obligar a que se les corte el cabello, a dejar de paporrea, está en todo su derecho. 

Entonces ser cristiano en la sierra es una responsabilidad muy grande, copiar lo tradicional 

de la iglesia que es señalar y señalar, o, definitivamente nos comportamos como indígenas 

y tratamos a los hermanos como indígenas y hablamos como indígenas y nos apoyamos 

como indígenas porque lo que las autoridades dicen son cosas falsas, la mayoría son ciertas, 

ellos exigen que sus miembros cumplan lo que manda la tradición; se toma mucho la parte 

espiritual pero hay que ver más allá que eso, un llamado que me hago también. 

Vamos a estar con los que nos han oprimido siempre, o nos comportamos como indígenas 

cristianos, definitivamente el tema de la identidad es indiscutible, que tienen una identidad  

es Cristo, que hacemos con esa lucha de quién soy yo; hablo mi idioma, poporo trato de 

vivir como indígena. Yo creo aquí no hay que preocuparse porque tu puedes pintarte como 

un gringo y vas a terminar pensando como wiwa o arhuaco por más que me vaya a España 

voy a seguir siendo indígena ¿cuál es el problema de ser quien somos indígenas? Cada uno 

tiene su identidad, pues ahora compartimos agradeciendo a Dios y pertenecemos a su 

comunidad y nos alegramos pero eso no quita ni impone sino que eso reafirma. 

Ahora tenemos más compromiso hacia nuestra tradición, no necesariamente estar detrás de 

un proyecto en la organización para empezar hacer nuestro propio sombrero o vestimenta 

sino que desde lo cotidiano ir haciendo, entonces en esa parte de la educación ser 

comprometida y no permitir que la iglesia sea la que forme y quiera salvarla porque aquí no 

salva denominaciones sino salva Jesús. 

 Estaremos hablando mucho sobre este asunto, entonces pienso que aquí no estamos muy 

preocupados y procurar que ellos [cristianos indígenas] están poporeando sino que tenemos 

la libertad de hacer. Si Jesús estuviera acá estaría muy contento porque jamás quiso acusar 



a los indígenas, el no hubiera permitido este problema donde se le predica su palabra pero a 

cambio deje de practicar esas tradiciones.  

Entonces aquí no podemos venir y decir que todo lo que ustedes están haciendo está mal, 

todo lo contrario, como apoyarles como acompañarlos, como estar pendientes, en el 

proceso de cambio políticos que hay cambio de forma de vivir en el resguardo. Siempre 

será difícil vivir dentro del resguardo porque hay cosas que no estaremos de acuerdo con lo 

que se hace en él, no todo, no vamos a tratar el tema de la mujer de la misma manera que 

ellos lo manejan, que nos ponen a un lado, pero eso no indica que nos estamos enemistando 

con nuestra tradición, hemos resistido a nuestra tradición y estamos cerca de nuestra gente 

y esperamos seguir cerca.  

Hay gente wiwa me ha dicho que yo no soy cristiano porque yo no hago esas cosas de 

pagano, la biblia es la autoridad y hacer lo que dice la biblia porque tengo el cabello largo.  

Diego: 

Hablo de la sierra porque de otras comunidades no conozco, aunque he escuchado que en 

otras etnias hay gobernadores y autoridades cristianos. 

Entonces la pregunta es, ¿Que se siente ser indígena y que se siente ser cristiano? Entre 

mezcla de pregunta hay que ir preguntando es difícil ser ambos al mismo tiempo, cada uno 

debe dejársela su propia conciencia y libertad no se puede alegrar ambas partes, va hacer 

difícil porque de qué manera comportarme, y la otra parte es que la gente le conviene para 

no responder a la comunidad y cuando está en la iglesia dice: “mejor me voy donde el 

mamo y cuando esta con el mamo viceversa”. Esa la doble vida que unos eligen, o eres 

indígena o eres cristiano o no eres nada, decídase, es una forma para vivir como le parece o 

como le gusta pero no asume responsabilidad. 

El ser indígena y ser cristiano es un tema que hay que repensarlo y es difícil buscarle 

conclusión no se puede buscarle la comba al palo yo creo que si yo fuera bunatshi mi vida 

fuera diferente, mucho más tranquilo o liviano, pero la vida que tenemos es una vida pesada 

yo quisiera agradar a Dios y ser feliz también, pero no puedo ser feliz, si o si, las normas de 

la cultura no me permiten que sea cristiano o algo diferente, sin que me puede molestar. 



 Entiendo a la comunidad tradicional por ejemplo: con nosotros... y si ven que no entonces 

sométanse están estorbando, como no te gusta vivir con los mandatos divinos, entonces 

chao, yo creo q no se puede definir, estamos al margen de la comunidad y luego decimos 

que no nos quieren que nos odian que nos persiguen, es un tema en el caminar cristiano 

vamos a sacarle conclusión. 

Yo decidí ser feliz, uno se cansa pensando en lo uno y lo otro yo no quiero vivir en una 

vida de zozobra porque te van a llamar, te van a buscar, no hay tranquilidad o mejor me 

retiro. 

 ...la iglesia nacional va decir: vaya pele con las autoridades y es injusto lo que hacen 

contigo, hasta las normas del estado te ampara, tienes libertad de culto, eso se sabe pero 

realmente no se aplica en las comunidades, a medida que va pasando el tiempo y va 

madurando en la vida espiritual uno va viendo las respuestas, entender lo que llama el 

mundo Dios nos da respuesta de que hacer y qué no hacer y es lo que hemos venido 

haciendo de alguna manera. 

La vida cristiana creo que perfecciona la cultura, aunque no estoy diciendo que la cultura 

sea pegarle a la esposa y estar borracho eso es la cultura del desorden, y eso es lo q Dios 

nos llama a ordenar la parte cultural en ese sentido. Dios se nos enseña que como varón uno 

puede cocinar, lavar la ropa, ordenar la casa, uno hace eso y no se le quita nada. No se le 

cae las manos si barro o trapea pues Dios enseña eso y en Dios se va perfeccionando la 

cultura, el dialogar con la esposa ventile las incomodidades, pues quien enseña eso, pues 

Dios.  

Y Dios seguirá perfeccionando la cultura por su palabra, la gente no tiene respuesta a esa 

pregunta, pues hay que mirar cómo vamos hacer, Dios nos habla como indígena cristiano, 

no debería ser ningún problema cosas que Dios nos ha bendecido cosas bonitas, cosas que 

no entendería si fuera un indígena del común, somos diferentes gracias a su palabra, que 

hemos adoptado cosas de los pastores, si tal vez, sin embargo estamos en la tarea de 

reconstruir en eso, yo me siento en transición acabo de salir de una iglesia y ahora estoy 

acercándome más a la comunidad, al mundo interno indígena, que si me gustaba que si me 

llamara pastor, no, nunca me gusto que me llamaran así. En la iglesia a uno lo llama y le 



dicen que uno se debe nombrar para darte dignidad, yo no sé si es verdad, y te llaman 

pastor entre tu gente o propia comunidad y para mí no fue lo más apropiado. 

 Hay tantas mezclas que se tienen cuando me llamaron y me metieron a la cárcel me dijeron 

¡aaahhh! con que tu eres pastor pero yo pensaba “pero si Dios me dio este nombre y creo 

que Dios lo dio será que yo estaría pisoteando lo que él me dio o negar el llamado y la 

altura que Dios medio”. Uno debe pensar si uno se llama así o simplemente el mundo 

occidental te llamo así, o si es conveniente llamarlo así en el mundo indígena porque un 

pastor es el que cuida ovejas, o los mamos son los pastores porque realmente son los que 

guían a la comunidad, cuida la gente. Entonces hay muchas preguntas, ser bunatshi sería 

fácil, una va a la iglesia como quiere, se hace llamar como quiere, es un mundo más suave. 

Sin embargo Dios nos agarro y ahí nos tiene, con su palabra, hay que cambiar la actividad y 

la manera como uno lo viene haciendo, hay afán porque lo empujan a uno de ser tradicional 

o pastor. 

 La iglesia exige y bueno  luego ¿cuántas almas has ganado, y que has hecho? Y después te 

dicen: perdimos después de todo lo que te invertimos. Tienes miedo, eres un cobarde, no 

tienes amor, es decir, te cachetean con la biblia después de que te la enseñan. 

El que vive en el mundo indígena es distinto, y considerándonos por eso me aleje de la 

iglesia nacional porque también se ve la discriminación, y uno es indígena para lo que las 

organizaciones les conviene, uno se vuelve mercancía para la gente que le interesa. 

Patricia: 

Hay personas que piensan que es bueno. Muchas veces los tradicionales tratan de revitalizar 

la tradición reivindicar la tradición pero pasa lo contrario, los cristianos hacen lo que dicen 

en eso coincido con Diego. Ahora q es cristiano ayuda más, desde el discurso indígena se 

piensa que la mujer es importante, porque es la madre, es como la madre tierra pero la 

realidad es otra cosa, por ser mujer te pueden vulnerar, te pueden regañar o te pueden 

engañar. Si tienes un problema por algo que tienes derecho y reclamas a las autoridades 

pues finalmente de van a culpar a ti. Eso es lo que entiendo al tema de género... como 

cristianos tenemos la posibilidad de ser más abiertos, muchas veces hay hermanos que lo 

presionan a dejar su fe y lo logran pero pasa con ellos que se vuelven más malos que las 



mismas autoridades; son alcohólicos, abandonando pareja e hijos teniendo una vida mala 

pero para las autoridades es una ganancia. Ellos dicen que ahora si está haciendo 

saneamiento del territorio, pienso que es importante lo que hacemos porque como hacer 

para enseñar la fe, para que no sea un problema para las personas que les estamos 

compartiendo la fe, eso es lo que pienso. 

Bacilio pinto: 

Cómo nos ven cuando se involucra el tema del cristianismo... de pronto la autoridad y la 

comunidad se ve que no cae bien, he escuchado diciendo que los cristianos es del mundo 

occidental no es para nosotros como indígenas, pero los indígenas decimos que también 

hemos ido en una avance de la occidentalización, hay gente que no es cristianos, si es así 

compartamos nuestras ideas y llevemos a un acuerdo dicen algunos. Otros dicen: “nos da 

igual, nosotros como indígenas no estudiamos si ellos leen la biblia y estudian dejémoslo 

tranquilos no los pongamos castigos, nosotros seguimos con nuestra tradición, no podemos 

decirles que son malos”. 

Conozco una comunidad que hubo una autoridad tradicional, la mitad cristianos y mitad 

tradicionales y siempre hubo choque, la autoridad los manejan, los cristianos se reúnen y él 

les dice: bueno no vayan a la loma hacer rituales sino hagan sus reuniones cristianos 

aportan para las actividades que se van hacer, trabajan en la comunidad se unen todo y 

aportan todos, trabajo comunitarios en la noche se reúnen y dialogan, se hacen arreglo, hay 

una mujer que lleva 20 años y ellos dicen que asumen lo que dice el mamo si es cierto, y es 

así la biblia lo dice, no vemos mal si todos somos iguales y entre todos nos aportamos, 

siempre se ha solucionado los problemas no ha habido castigo ni cárcel para el cristiano. 

Bacilio Sauna: 

La gente dice que los cristianos son como malos porque no aportan a la comunidad, porque 

no quieren perder la cultura, no hacen trabajo tradicional, no quieren vestirse, no participan, 

todo se resiste a la tradición, para no aportar a la comunidad. Mucho evangélico que cuando 

agarra la biblia no quiere vestir la ropa blanca ya no quiere comer poporo, eso dicen las 

autoridades, pero hoy veo que no es así, tienen su ropa tradicional hablan su idioma, ya no 

quieren ver mamo a discriminarlos algunos cristianos, la autoridad tienen ahí la razón, que 



los mamos no se les puede hablar porque ellos son unos brujos, y discriminan y la 

comunidad dicen: “y ellos qué”. Me impresionó mucho  los kogi en Trompito Alto, para mí 

fue una experiencia muy bonito porque ellos se conservan, entonces todos los tradicionales 

piensan que todos los cristianos son así porque uno le pregunta y porque dejaste de comer 

poporo,  porque ya me convertí en evangélico, es porque no hay diálogo y les molesta y no 

le quieren los cristianos no le quieren hablar.  

Julián: 

Hay algo que estamos tocando sin saberlo, la comunidad ancestral, las autoridades han 

estado pidiendo una propuesta del cristiano, de verdad que queremos hacer como indígenas 

cristianos, que es lo que quiere la evangelización de la palabra de Dios, que es lo que trae 

Jesús, porque de cierta manera todavía no tenemos una buena imagen delante de ellos, será 

que nosotros debemos seguir hablando lo que dice literalmente o vamos aprender a 

escuchar a ellos. 

Ellos esperan que les mostremos esa alternativa de vida que elegimos... hay gente que ha 

visto buenas intenciones de la comunidad cristiana hay otros que no, hay denominaciones 

que no toleran nada nuestra tradición en este siglo XXI, es inaceptable para nosotros como 

indígenas que nos digan que ya no podemos vivir como indígenas. 

Yo creo que ahí debemos nosotros como cristianos estar preocupados también, eso cierra la 

puerta y daña el camino hacia la fe, todo el tiempo la exigencia ha estado y la propuesta la 

está esperando, y cual es propuesta como Uds como comunidad de fe… y no hemos dado la 

respuesta. 

Ellos saben que la biblia dice que no hay que robar, que todavía se visten como nosotros, 

aunque lo hagan como para maquillarse que no toman, queremos algo concreto y eso creo 

que lo estamos experimentando el hecho que la mujer participe, estemos pensando en 

nuestra propia economía, que nos apropiamos de nuestra cultura, sin apoyo de la cultura, 

también de que nosotros defendamos el resguardo, nuestra tierra nuestra tradición,  yo creo 

que son algunas de esas respuestas a las preguntas que se han hecho, pero todavía no 

tenemos claro cómo explicar 



Lo hemos hecho así,  y eso he sentido que la pregunta se lo hace la comunidad y dicen 

estoy cansado de Jesús, estoy cansado de la biblia, yo tengo y conozco la biblia la tengo de 

reliquia, y unos bajaban a la Casa Wiwa para que les diéramos la biblia como amuleto, 

como algo sagrado sewa, Sauna ha entendido todo esto desde su lugar y su postura, por ello 

es importante que siempre haya gente que no comparta de alguna manera nuestra fe, eso se 

llama inclusión, decir lo que se piensa y siente, claro, los cristianos decimos que nos 

sentimos mal por esto  y aquello pero desde su postura ellos también se han sentido mal, 

muy interesante. 

COMO CELEBRAR SU FE 

Julián: 

Pues es un tema que hay que pensar en el futuro si como arhuacos quieren hacer su templo, 

o ¿qué? o hay otra propuesta para celebrar a Jesús. 

Karina: 

La lectura debería ir orientada a animar a los indígenas cristianos, se espera que se use un 

elemento de la cultura. 

Julián:  

Nosotros como wiwa cristianos no queremos cometer errores del pasado yo creo que en 

parte, la organización con sus políticas han ayudado para que en la sierra no hayan iglesias 

o templos, al hacer una iglesia dentro del territorio se convierte una competencia a la 

organización porque tiene una estructura jurídica política, normas internas que rigen a los 

miembros y sería independiente del territorio yo creo que jamás hemos tenido un templo 

para celebrar nuestra espiritualidad si ha habido sitios y los mayores tienen su sitio para 

reflexionar y adivinar, no hay afán en donde nos vamos a reunir o vamos hacer una casa 

para celebrar nuestra espiritualidad. 

Algo que nos llama la atención en Hechos  es que Dios está interesado en formar la 

comunidad de creyentes... por lo general en las casas. 

Los temas de ritos son temas muy grueso de ser indígena cristiano wiwa, hay que ser 

bautizados o no, que es el bautismo, en la tradición y lo cristiano, ejemplo fue Martín: si yo 



no me bautizo que pasa será que el señor me acepta o no me acepta. Son preguntas desde 

los bunatshi es fácil pero desde lo indígena hay que pensar, hay ciertas cosas que el 

cristiano tiene conflicto; será que debe consultar con el mamo o  no, los wiwa no nos 

preocupa mucho, creemos que la persona que va al anciano va buscar consejo y le va 

ayudar a su situación difícil uno es libre. 

El tema de orar en la iglesia es un requisito, uno de todos los males de ser cristianos es la 

oración cuando han visto un indígena gritando y llorando, eso es una vergüenza ¿acaso 

quien se le murió?  

El espacio para reflexionar, piensa en la noche como Uds y es la manera de celebrar nuestra 

espiritualidad, así nos relacionamos con nuestro creador, muchas veces ha estado eso en la 

mente muchos cristianos al momento al entrar a la iglesia empieza a practicar ciertas 

normas. 

El poporo hay que dejarlo porque eso no es del señor, que el paporrea estas hablando 

directamente con el diablo -eso piensan. Que harías si poporeando llega Jesús yo le 

respondo y sigo poporeando porque el llego y me vio como wiwa no es un Dios gringo que 

no me va a entender y nuestro idioma. 

Diego: 

Como en este momento estamos en transición reconsiderar el tema y todo lo que implica, 

partiendo del tema del templo hay varias cosas de pensar, en la cultura hay lugar para 

hombres y otro para mujeres, para reunión en general temas político y social, como 

cristianos no podemos construir un templo porque vamos a desatar un alarma, eso sería un 

punto para juzgar a los cristianos y una competencia política. Creo que no es la manera para 

entendernos como comunidad de fe, y pelear con su misma gente, para mí no es importante, 

no hace falta, pero si hacer algo diferente,  un lugar donde nos reunimos en cualquier parte, 

es mejor hacerlo como los apóstoles en las casas, reunirse por su lado y ya, no llamar la 

atención, el problema es el tema jurídico que como le vas a llamar al templo, etc. 

 Ahora que se nos enseñó que hay que haber diácono, que oración a la ofrenda que pastor y 

todo un protocolo, y requisitos, pues yo creo q en el mundo indígena no sería así, no he 

pensado nada más pues toca pensar muchas cosas, de tal manera que el indígena busca 



aumentar su fe, y que no sea requisitos si tiene o no tiene que ser bautizado, con respecto a 

la santa cena, es un mandato que Jesús dejó, pero no sé, creo que debemos dejar la 

estructura de la iglesia porque no nos representa. Los diezmos y las ofrendas debe ser para 

Dios decía en la iglesia, yo lo practicaba tanto tiempo que dar sin esperar nada a cambio 

pero uno a veces en necesidad y tampoco digo que Dios no haya respondido, no digo que 

sea bueno o que sea malo, sin embargo la gente tiene para su comida no más y quitarle el 

poco dinero  que tiene. 

Julián: 

Hay que hacer las cosas desde la tradición desde lo que somos como el tema de la ofrenda, 

si en una reunión y  recolectamos mercado, probablemente habrá un hermano que no tiene 

mercado o ayudar a un hno. en la huerta. No debemos obligar al hermano de dar de lo que 

no tiene, la iglesia no indígena siempre llama o ofrendar es un requisito... hay formas de 

ayudarnos de bendecirnos de acompañarnos, no necesariamente es el dinero, pero hay una 

forma de celebrar, y sabemos que crear una iglesia es una tortura para la gente, estamos 

contentos de que se tomen el tiempo de dialogar porque es lo que se hace en la tradición, de 

pensar, reflexionar y celebrar a Dios de esa manera. 

Diego:  

Pues gracias a Dios nos ayudó a conseguir el terreno y construir nuestra casa, esa casa no es 

mía sino es de todos porque allí llega todo el mundo, Dios está aparejando para nuestro 

sostenimiento, sin tener problema con las autoridades, y Dios se ha manifestado y para mi 

es un milagro tener esa bendición, para mí cuando uno se lanza hacer las cosas, Dios 

también se lanza, hay estamos luchando pero yo creo que sí, es un testimonio parte 

económico como espiritual, todo lo que ha pasado, yo creo que puedo ayudar a partir de 

ahí. 

Despedida de Karina: 

Retroalimentar es construir camino, confirmando cosas que ya hemos sabido. ¿Y cuando el 

próximo encuentro? 
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